



Consejo Económico y Social

Distr. general
7 de diciembre de 2016
Español
Original: inglés

Comisión de Población y Desarrollo

50º período de sesiones

3 a 7 de abril de 2017

Tema 3 del programa provisional¹

Debate general 3 a): Medidas para seguir ejecutando el Programa de Acción de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo en los planos mundial, regional y nacional

3 b): Tema especial del 50º período de sesiones² de la Comisión sobre la base del Programa de Acción de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo y las medidas clave para seguir ejecutándolo

Declaración presentada por Asabe Shehu Yar'Adua Foundation (ASYARF), organización no gubernamental reconocida como entidad de carácter consultivo especial por el Consejo Económico y Social³

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

¹ E/CN.9/2017/1.

² Los cambios en las estructuras de edad de la población y el desarrollo sostenible.

³ La presente declaración se publica sin revisión editorial.



Declaración

Implicaciones de los cambios en las estructuras de edad de la población y el desarrollo sostenible

Esta declaración tiene por objeto poner de relieve algunos de los desafíos socioeconómicos que pueden surgir como consecuencia de los cambios en las estructuras de edad de la población en África Subsahariana.

Recientemente, las Naciones Unidas han estimado que la población de África aumentará de 1.400 millones de personas en 2010 a 2.100 millones en 2050.

Han ido más lejos al afirmar que el crecimiento previsto se verá principalmente impulsado por los países menos adelantados de la región subsahariana, donde, según las previsiones, la población aumentará de 1.200 a 1.800 millones de personas.

En el mismo sentido, las previsiones también indican que, muy probablemente, 30 de los 49 países de África Subsahariana duplicarán su población para el año 2050.

Durante el período objeto de examen, se prevé que los países de África Subsahariana experimentarán un aumento de la migración de las zonas rurales a las urbanas, lo que conllevará una notable reducción del porcentaje de población en las zonas rurales. Esta tendencia implicará además que se intensifique la presión sobre las actuales infraestructuras sociales, que ya son muy insuficientes.

Aproximadamente el 43% de toda la población de África Subsahariana tiene alrededor de 15 años de edad.

Esto implica que la población es muy joven, por lo que habrá una constante oferta de fuerza de trabajo en apoyo de las economías de la subregión, y esto, en última instancia, impulsará el crecimiento económico de los países de África, conocido como dividendo demográfico, si la mayor población activa tiene además una buena formación, está cualificada y sana y cuenta con un empleo remunerado.

Entre los posibles efectos de los cambios en las estructuras de edad de la población sobre el crecimiento económico, la inflación, los precios de los inmuebles y la evolución de los mercados financieros cabe citar los siguientes:

Una reducción de la fuerza de trabajo afectará a la tasa de crecimiento potencial que se sustenta en el suministro constante de trabajadores, capital y productividad.

El aumento de la urbanización supondrá que la mano de obra rural se sienta atraída a emigrar de las zonas agrícolas de baja productividad a la mayor productividad de las modernas zonas de la industria manufacturera y de servicios.

La calidad de la mano de obra podría mejorar con una mayor formación. El creciente número de personas que acceden a la universidad en la franja de edad correspondiente reducirá el nivel de analfabetismo.

La mejora de la cualificación del conjunto de los trabajadores implica que, con un suministro constante de mano de obra, se consiga más y mejor productividad.

En el caso de Nigeria, la Oficina Nacional de Estadística calculó en sus estimaciones de 2013 que la población de Nigeria ascendía a 173,6 millones de personas. Cabe esperar que esta cifra aumente de 188 a 221 millones de personas para el año 2020.

Del mismo modo, las estimaciones demográficas de 2013 de la Comisión Nacional de Población de Nigeria reflejaron la siguiente situación del desempleo en Nigeria:

- a) Desempleo: 13,3%
- b) Subempleo: 19,3%
- c) Desempleo y subempleo entre los jóvenes: 49,5%

Según un informe del Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), Nigeria es actualmente el sexto país más poblado del mundo, después de China, la India, los Estados Unidos de América, Indonesia y el Brasil.

La Oficina Nacional de Estadística, en un informe de 2016, ha calculado que la tasa de crecimiento de la población de Nigeria se sitúa en un 3,2%. Los demógrafos consideran que esta tasa de crecimiento es exponencial y capaz de provocar una explosión demográfica que a su vez podría traducirse en más desempleo y pobreza.

El continuo crecimiento demográfico y los cambios en las estructuras de edad de la población pueden afectar de manera negativa o positiva a Nigeria dependiendo de la planificación o de la falta de planificación del Gobierno.

En conclusión, consideramos pertinente utilizar este medio para recomendar que los gobiernos de los países subdesarrollados, y en particular el de Nigeria, adopten medidas dinámicas y prácticas en esferas clave como la salud, la alimentación, la vivienda y otras infraestructuras sociales para hacer frente a los desafíos socioeconómicos que es muy probable que surjan como consecuencia del crecimiento demográfico y los cambios en las estructuras de edad de la población en sus respectivos países.
